
Cuma Hutbesi, 04.03.2016 
Sosyal medya kullanım ilkeleri 
 

نْسَانَ وَنعَْلَمُ مَا توَُسْوِسُ بِهٖ  نفَْسُهُ وَنَحْنُ اقَْرَبُ اِليَْهِ مِنْ حَبْلِ  وَلقََدْ خَلقَْنَا الاِْ
مَالِ قعَٖ يدِ اِذْ يتَلَقََّى الْمُتلَقَِّيَانِ عَنِ الْيمَٖ الْوَرٖ  مَا يَلْفِظُ مِنْ قوَْلٍ  يدٌ ينِ وَعَنِ الشِّ

يدٌ يبٌ عَتٖ الاَِّ لَديَْهِ رَقٖ   
Değerli Karde şlerim! 

Teknoloji artık her saniye başımızın, parmağımızın ve 
gözümüzün ucunda. Teknoloji yaşamımızı 
kolaylaştırır, ama onu kullanırken önümüze çıkan 
tehlikelerle çok dikkatli bir şekilde yüzleşmeliyiz.  

Özellikle sosyal medya dediğimiz, bilgi, resim, video 
paylaşım ve haberleşme siteleri bilgiye erişimimizi çok 
kolaylaştırmakta ama bazı tehlikeleri de beraberinde 
getirmektedir. Maalesef bu tehlikelere karşı önlem 
alınmaması sebebiyle nice hayatlar sönmüş, ahlak 
timsali nice insan yozlaşmıştır. Aslında bu tehlikeli 
durum karşısında yapılması gereken çok basittir; çare 
hiç kimse görmese de bilmese de Allah’ın her anımızı 
bildiğini akıldan çıkarmayarak her daim Müslümanca 
davranmaktır. 

Muhterem Müslümanlar! 

İnsanda ahlaki bir zaafiyet varsa, sosyal medya 
arkasına saklanıp iftira atmayı kahramanlık, edepsizliği 
hayat düsturu olarak kabul edebiliyorsa, bu insanı 
sosyal medya bozmamıştır. Aksine sosyal medya bu 
insanın ahlaksızlığını gün yüzüne çıkarmıştır. Hâlbuki 
biz her an denetim altında olduğumuza iman ediyoruz. 
Açık gizli ne yaptıysak bir gün hesabını vermek üzere 
bunlar karşımıza çıkacaktır. Çünkü Rabbimiz şöyle 
buyuruyor: “Andolsun, insanı biz yarattık ve 
nefsinin ona verdiği vesveseyi de biz biliriz. Çünkü 
biz ona şah damarından daha yakınız. Üstelik, biri 
insanın sağ tarafında, biri sol tarafında oturmu ş iki 
alıcı melek de insanın yaptıklarını alıp 
kaydetmektedir. İnsan hiçbir söz söylemez ki onun 
yanında yaptıklarını gözetleyen ve kaydeden hazır 
bir melek bulunmasın.”1 

Aziz Müminler! 

Eğer şu temel ilkelere uymakta zorlanıyorsak, bilelim 
ki sosyal medya bizim işimiz değildir. Bu ilkeler 
kısaca şunlardır: 

Kötülü ğe çığır açmamak: Efendimiz (s.a.v.) şöyle 
buyurur: “Kim söz ve eylemleriyle kötü bir çığır 
açarsa onun günahını üstlenir ve o devam ettikçe 
kendisine günah yazılmaya devam edilir.”2 

Hazları kışkırtmaktan sakınmak: İnsanların 
hazlarını tetikleyen görüntülerden kaçınmak gerekir. 
Yenilen bir yemeğin paylaşılması buna örnektir. 

Görüntü paylaşımında mahremiyete riayet: 
Resimler zihinsel tasavvuru, hayal etmeyi beraberinde 
                                                 
1 Kâf suresi, 50:16-18 
2 Müslim, Zekât, 88, H. No: 1017 

getirir. Bu sebeple paylaşılan resim ve videolarda 
mahremiyete çok önem vermek gerekmektedir. 

Her kelimeyi mutlaka bir gün hesabının verileceği 
bilinciyle yazmak: Unutmayalım ki yazdıklarımızı ve 
yaptıklarımızı sosyal medyadan çok daha iyi bir 
şekilde kaydeden melekler vardır. 

İspat edilmedikçe insanın masumiyetine itibar 
etmek: Karşımıza çıkan her haberi hemen doğru kabul 
ederek yanlış haberlerin, iftiraların yayılmasına katkı 
sağlamamamız gerekir. Doğru olup olmadığını 
bilmiyorsak bir haberi yaymamız bizi Allah katında 
yalancılardan ve iftiracılardan yapar. Allah korusun! 

Gizli hâllerin peşine düşmemek: Bir insanın işlediği 
günah bile olsa onun deşifre edilmesi yasaktır, kişilik 
haklarına tecavüzdür. Bu da kötü hâllerin topluma 
dağıtılması demektir.  

Suç ve cezada şahsiliği esas alarak kitleleri toptan 
zan altında bırakmamak: Diyelim ki birisi suç işledi. 
Bu suçu genelleştirmek o insanlara zulümdür. Hiç 
kimse ve hiçbir toplum ya da topluluk bir başkasının 
suçundan dolayı suçlanamaz, cezalandırılamaz. 

Ve son olarak; 

Hiç kimseyle alay etmemek, hiç kimseyi 
küçümsememek: Maalesef insanlarla alay etmek 
sosyal medya ortamında bir başlanınca ucu alınmayan 
bir hâle dönüşmektedir. Unutmayalım ki başkası ile 
alay etmek, zayıf insanların işidir. 

 

 

 

ِ صلى الله عليه وسلم مَنْ سَنَّ فِي الإِسْلامَِ سُنَّةً  فقَاَلَ رَسُولُ ;َّ

حَسَنةًَ فلَهَُ أجَْرُهَا وَأجَْرُ مَنْ عَمِلَ بِهَا بعَْدهَُ مِنْ غَيْرِ أنَْ ينَْقصَُ 

وَمَنْ سَنَّ فيِ الإِسْلامَِ سُنَّةً سَيِّئةًَ كَانَ عَليَْهِ مِنْ أجُُورِهِمْ شَىْءٌ 

رُهَا وَوِزْرُ مَنْ عَمِلَ بِهَا مِنْ بعَْدِهِ مِنْ غَيْرِ أنَْ ينَْقصَُ مِنْ وِزْ 

 أوَْزَارِهِمْ شَىْءٌ 
 

  



Sermon du Vendredi 04.03.2016 
Les principes d’utilisation des réseaux sociaux 
 

نْسَانَ وَنعَْلَمُ مَا توَُسْوِسُ بِهٖ  نفَْسُهُ وَنَحْنُ اقَْرَبُ اِليَْهِ مِنْ حَبْلِ  وَلقََدْ خَلقَْنَا الاِْ
مَالِ قعَٖ يدِ اِذْ يتَلَقََّى الْمُتلَقَِّيَانِ عَنِ الْيمَٖ الْوَرٖ  يدٌ مَا يَلْفِظُ مِنْ قوَْلٍ ينِ وَعَنِ الشِّ

يدٌ يبٌ عَتٖ الاَِّ لَديَْهِ رَقٖ   
Mes Chers Frères ! 

De nos jours, la technologie envahit notre vie entière. 
Certes, la technologie facilite notre quotidien, mais il 
nous est impératif de faire face aux risques qu’elle 
présente dès lors que l’on en fait usage. 

Les réseaux sociaux nous facilitent particulièrement 
l’accès aux sites d’information et de partage de photos, 
de vidéos, mais ils apportent en même temps certains 
dangers. Malheureusement, à cause du manque de 
précautions prises face à ces dangers-là, bon nombre 
de vies se sont effondrées, et bon nombre de personnes 
d’une éthique exemplaire se sont détériorées. En vérité, 
la solution à cette situation dangereuse est très simple ; 
il suffit de vivre la chose en tant que musulman et de 
se rappeler sans arrêt que même si personne nous voit 
ni nous entend, Allah –Soubhanehou we Te’âlâ- sait 
tout et voit tout. 

Chers Musulmans ! 

Si une personne a une faiblesse morale, qu'elle croit 
héroïque la diffamation tout en se cachant derrière un 
écran d'ordinateur ou que sa devise dans la vie est la 
grossièreté, ce n'est pas de la faute des réseaux sociaux. 
Au contraire, ces réseaux sociaux ont seulement révélé 
le manque d'éthique de cette personne. Alors que nous 
avons la croyance d'être chaque instant sous la 
surveillance de Dieu. Nous allons rendre des comptes 
de tout ce que l’on fait que ce soit ouvertement ou 
secrètement. Car Notre Seigneur dit : « Nous avons 
effectivement créé l'homme et Nous savons ce que 
son âme lui suggère car Nous sommes plus près de 
lui que sa veine jugulaire, En effet, deux anges se 
tiennent l’un à droite et l’autre à gauche de 
l’homme pour enregistrer tous ses faits et gestes, en 
sorte qu’il ne prononce aucune parole sans avoir 
auprès de lui un observateur prêt à l’enregistrer. » 3 

Chers Croyants !  

Si nous avons du mal à respecter certains principes 
essentiels, sachons que les réseaux sociaux ne sont pas 
faits pour nous. Ces principes sont les suivants :  

Ne pas être le précurseur du mal. Notre Prophète -
sas- dit : « Celui qui ouvre un chemin vers le mal 
avec ses paroles et ses actes sera responsable de ces 
péchés et tant que ce mal existera, ses péchés 
augmenteront. »4 

                                                 
3 Sourate Qâf, 50:16-18 
4 Mouslim, Zekât, 88, H. No: 1017 

Ne pas provoquer les plaisirs : Il faut s'abstenir des 
images qui déclenchent les plaisirs humains. Comme le 
fait de partager un plat que nous mangeons. 

Prendre en compte l'intimité lors du partage 
d’images : La représentation des images dans l'esprit 
amène avec elles l'imagination. C'est pourquoi lors du 
partage d'images et de vidéos, il faut donner beaucoup 
d'importance à l'intimité. 

Écrire en sachant que pour chaque mot il faudra 
rendre compte : Il ne faut pas oublier qu'il y a des 
anges qui enregistrent mieux que les médias sociaux ce 
que nous écrivons et ce que nous faisons. 

Tant que le contraire n'est pas prouvé, considérer 
l'innocence : Nous ne devons pas accepter toutes 
informations que nous rencontrons, et par ceci ne pas 
propager les fausses informations ni les calomnies. 
Propager une information dont nous ne savons pas si 
elle est vraie ou fausse, nous placera auprès d'Allah 
parmi les menteurs et ceux qui calomnient. Que dieu 
nous en protège ! 

Ne pas essayer de découvrir les faces cachées : 
même si une personne commet un péché, il est interdit 
de divulguer son erreur, c’est une atteinte à la vie 
privée. Ceci provoque la dispersion des mauvais actes 
au sein d’une communauté. 

En ce qui concerne les délits et les peines, Ne pas 
généraliser l’erreur d’une seule personne pour 
réprimander les autres : admettons qu’une personne 
a commis un péché, prendre cet acte et le généraliser 
est une injustice envers ces derniers. Aucune personne 
ou aucune communauté ne peut être fautive, ne peut 
être punie à cause de l’erreur d’autrui. 

Et dernièrement ; 

Ne pas se moquer d’une personne, ne pas la 
rabaisser : malheureusement la moquerie, une fois 
lancée sur les réseaux sociaux ne prend jamais fin. 
N’oublions pas que se moquer d’autrui est le fruit des 
actes d’une personne faible. 

 

 

 


